

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Hoy en mismo foro Adán, Gina, Gaudiano, Alí, Cantón y Paz \*La mayoría de quienes ven el debate tienen decidido su voto

\*Dilema mediático: propuestas, cuestionamientos o resbalones

Víctor M. Sámano Labastida

POR SEGUNDA ocasión en la historia política de Tabasco, este viernes se realizará un debate entre aspirantes a la gubernatura. El primer foro oficial con la presencia de los candidatos a la Jefatura del Poder Ejecutivo del estado se realizó el 17 de junio del 2012, coincidiendo con la primera elección concurrente federal y estatal. Hubo entonces tres comparecientes: Arturo Núñez Jiménez de la coalición encabezada por el PRD; Jesús Alí de la Torre de la alianza del PRI y Gerardo Priego Tapia del PAN.

Para los comicios de este 2018, el Instituto Electoral estatal organizó dos debates. Hoy se realizará el primero y el 8 de junio el segundo, ya en la recta final de las campañas. En esta ocasión los participantes duplican a los del proceso anterior. Son seis: Georgina Trujillo (PRI), Adán Augusto López (Morena), Gerardo Gaudiano (PRD), Manuel Paz (Panal), Oscar Cantón (PVEM) y Jesús Alí (independiente). Como se puede ver, éste último repite en un debate, sólo que ahora alejado del partido que lo postuló anteriormente y confrontado con él.

El PAN y Movimiento Ciudadano van en condiciones distintas de la de hace seis años, puesto que postulan al mismo candidato que el PRD; en tanto que el PVEM y Panal, que en el pasado proceso del 2012 fueron junto al PRI, ahora llevan sus propios candidatos. Dos son también las novedades: la participación de Morena, escindida de los solaztequistas, y la postulación de un abanderado sin partido (independiente).

### MAYOR DIVERSIDAD

ES POSIBLE que, aun cuando este primer debate tiene como eje temático “Política y gobierno”, en las argumentaciones se vean reflejadas las nuevas alianzas que a su vez se reflejarán en la movilidad del voto. Contrariamente a otras elecciones para gobernador cuando predominaba la polarización de sólo dos fuerzas políticas en Tabasco -PRI contra PRD-, en esta ocasión somos testigos de una dispersión de las ofertas y preferencias electorales. Algo de esto ya lo vimos reflejado en los comicios del 2015 con la competencia entre PRD, PRI,

PVEM y Morena.

Dos de los tres subtemas que se incluyen en la agenda del foro que moderará el comunicador Gabriel Aysa guardan estrecha relación y son de los más polémicos: Transparencia, corrupción e impunidad, así como seguridad pública y justicia. El otro segmento de los subtemas son salud y educación.

Por lo que han expuesto los seis candidatos a la gubernatura son dos las preocupaciones centrales de la población: la inseguridad y el desempleo. En el tiempo que tienen asignados los aspirantes para exponer sus propuestas en cada tema –tres minutos-, seguramente será insuficiente para detallar el diagnóstico y la solución. De esta manera tendrán que centrarse en el segundo punto: cómo enfrentar el problema.

Al término del denominado debate la propia televisora estatal (TVT-Corat) realizará una mesa de análisis con la participación de los representantes de cada partido.

Es un recurso común que algunos medios acudan a lo que denominan “post debate”, en el que buscan determinar quién ganó el encuentro y contraste de ideas y argumentos. Le referimos respecto al debate presidencial, especialistas como Francisco Abundis (Parametría), sostiene que en México no existen mecanismos para tener un pulso inmediato de cómo influyen en la preferencia de los electores el desempeño de los candidatos en un mismo foro.

Para Roy Campos (Consulta Mitofsky), un primer debate es como “la presentación en sociedad” de los abanderados de cada fuerza política; en todo caso –dijo en relación al encuentro de los presidenciables y que es aplicable al caso de las gubernaturas-, es el segundo debate “es el más importante”.

### ¿CONVENCER A LOS CONVENCIDOS?

SIN EMBARGO, el propio Campos recurre a su experiencia como encuestador para sostener que los sondeos que se realizan al finalizar la comparecencia de los candidatos sólo nos indican cuántos vieron la transmisión y no quién ganó –si acaso hubiera un ganador. Apunta que por lo general quienes ven un debate de candidatos ya tiene definido su voto; el margen de los que buscan informarse para decidir es muy reducido.

En todo caso, este tipo de ejercicios ayudan sobre todo a los aspirantes que tienen pocos recursos y escasa estructura partidista para su propaganda. Hay candidatos a la Presidencia que se dieron a conocer nacionalmente gracias a los debates: Gilberto Rincón Gallardo en el año 2000; Patricia Mercado Castro en el 2006 y Gabriel Quadri de la Torre en 2012; este año sucede con Jaime Rodríguez Calderón.

También benefician a quien va en segundo lugar de las preferencias porque puede acortar distancias del puntero al que van destinadas las críticas de los adversarios.

## **Debate de candidatos: ganar o perder; importante es la exposición conjunta**

Escrito por Editor

Viernes, 11 de Mayo de 2018 00:39 -

---

Podría adelantarse que de los seis inscritos para la gubernatura, será Manuel Paz Ojeda quien obtenga mayor ventaja al ser el único candidato que no ha tenido mayor exposición mediática. El resto de los aspirantes ya llevan varias campañas en su haber. De hecho, la intención de los foros –debate oficiales es colocar en igualdad de circunstancias a los competidores, independientemente de la fuerza electoral de los partidos o coaliciones que los postulan.

### **AL MARGEN**

DECIDIDO a hacer notar un cambio en la estrategia de su partido, René Juárez Cisneros nuevo dirigente nacional del PRI busca acompañar a sus candidatos a las gubernaturas y a las principales alcaldías. Por ello se tiene prevista su visita a Tabasco este viernes para mostrar su respaldo a Georgina Trujillo en el día del debate. (vmsamano@hotmail.com)